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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
29 июля Ветер юго-западный, 5-10 м/сек.,

с усилением до 13-18 м/сек.,
по краю дождь, гроза, местами 
туман.

30 июля Ветер юго-западный, 5-10 м/сек.,
с усилением до 13-18 м/сек.,
по краю дождь, гроза, местами 
туман.

Ветер северный, 5-10 м/сек.,
с усилением до 12-17 м/сек., дождь, 

гроза, утром туман.
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Чужая – как своя
В Алтайском крае впервые проведена уникальная опе-

рация по трансплантации печени.
Пациентке – 39-летней жительнице Барнаула операция, 

длившаяся около семи часов, была жизненно необходима. 
Других способов вернуть здоровье женщине, страдавшей 
циррозом печени, не оставалось. В подавляющем большинстве 
случаев люди после подобных операций получают возмож-
ность вести привычный образ жизни, заниматься спортом, 
возвращаются к трудовой деятельности. По словам главного 
врача краевой клинической больницы Валерия Елыкомова, 
сейчас пациентка переведена из отделения реанимации в па-
лату отделения трансплантологии для продолжения лечения 
и реабилитации.

Алтайский край стал 14 регионом Российской Федерации, 
где осуществляются операции по трансплантации печени. До 
этого подобные операции выполнялись только в 17 центрах 
трансплантации в 13 регионах России.

Центр трансплантации создан в рамках исполнения Стратегии 
развития КГБУЗ «Краевая клиническая больница», утвержден-
ной губернатором Алтайского края Александром Карлиным.

Соб. инф.

Слушай и верь
Сегодня православные Алтайского края вместе со всей 

страной празднуют День крещения Руси.
В 2010 году празднику был присвоен статус государственного, 

а само это событие, определившее ход российской истории, 
ученые относят к 988 году.

Как сообщили «АП» в информационном отделе Алтайской 
митрополии, во всех храмах края сегодня служат Божественную 
литургию. В Барнауле в часовне Владимира равноапостольного 
служба начнётся в 8.30. По традиции наш регион присоединился 
к Всероссийской акции «Слава Тебе, Боже!», которая проводится 
по благословению Святейшего Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла. С 12 часов по местному времени с колоколен 
всех православных храмов и монастырей прокатится волна 
праздничного звона, продлится он 15 минут.

Тамара ПОПОВА

Физкультура
станет интереснее

На Алтае сельские школы получат более 45 млн рублей 
на ремонт спортивных залов и развитие спортклубов.

Средства выделены из федерального бюджета, сообщают в 
Главном управлении образования и науки региона. Распоряже-
ние о распределении суммы подписал губернатор Александр 
Карлин. Помощь получат 14 районов.

По 500 тыс. рублей направят в школы Егорьевского, Ро-
динского, Павловского, Мамонтовского, Кытмановского, 
Кулундинского, Крутихинского районов. Там планируется 
изготовление атрибутики школьного спортивного клуба, 
приобретение инвентаря для входящих в него секций, трена-
жеров. Ремонт школьных спортивных залов будет проведен 
в Алтайском, Калманском, Косихинском, Кулундинском, 
Первомайском и Топчихинском районах. В Смоленском ос-
настят стадион.

«Тройка» пойдёт дальше
В Барнауле после ремонта линии изменят маршрут 

трамвая № 3.
Как сообщает официальный сайт региона, на пересечении 

улиц Власихинской и Попова в Барнауле ремонтом трамвайных 
путей занимаются сотрудники Горэлектротранса.

Уже уложено полотно и заменены шпалы. Работы прово-
дятся ночью, чтобы не останавливать движение транспорта.

Это позволит продлить маршрут трамвая № 3 до конечной 
станции «Пивоваренный завод». Сейчас конечная находится 
на улице Малахова (остановка «Депо № 3»). На работы пред-
приятие планирует потратить около 5 млн рублей,  отмечают 
в Горэлектротрансе.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Солнышка бы!
Июльские осадки на Алтае местами побили несколько 

рекордов – дневных и декадных. 
Метеостанция в Шипуново в один из дней зафиксировала 

рекордные 105,8 миллиметра осадков, в Баево – 96 миллиме-
тров. Повторил исторический максимум Рубцовск. В некоторых 
конкретных территориях нормы были превышены в три и 
даже восемь раз.

Как минимум до конца июля ожидаются дожди.
Олег АНТОНОВ

Уберём урожай до зёрнышка

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

На Алтае приступили 
к обмолоту озимых и 
ранних яровых культур.

В Михайловском районе 
в хозяйстве «Партнер» про-
шлой осенью было посеяно 
350 гектаров озимой ржи. 
В эти дни стартовала убор-
ка культуры, с гектара там 
получают по 15 центнеров 
зерна, что в условиях засуш-
ливой Кулундинской степи 
неплохой результат.

Как рассказал «АП» руково-
дитель сельхозпредприятия 
Андрей Кожанов, рожь сеют 
каждый год как страховую 
культуру – если при закладке 
сенажа не хватает сырья, в 
него добавляют рожь. «В этом 
году ситуация с заготовкой 
кормов в «Партнере» хорошая, 
поэтому рожь убирают на 
зерно», – цитирует Кожанова 
Главное управление сельско-
го хозяйства Алтайского края.

Географические соседи 
михайловцев – комбайнеры 

Ключевского района начали 
убирать овес.

На обмолоте этой ранней 
яровой культуры задейство-
ваны три комбайна фермер-
ского хозяйства Александра 

Гукова. Каждый из первых 
70 обмолоченных гектаров 
дал по 13,5 центнера зерна.

«Всего в этом году фермер 
посеял более 1,6 тыс. гекта-
ров овса. Собранный урожай 

до требуемых параметров 
будут доводить с помощью 
сушильных мощностей», – 
уточняют в ГУСХ. На подходе 
в хозяйстве Александра Гуко-
ва – молотить начнут через 

несколько дней – 650 гектаров 
дорогостоящей чечевицы.

В Рубцовском районе убор-
ка озимой ржи стартовала в 
К(Ф)Х «Агророс» и в фермер-
ском хозяйстве Шпилева. В 
«Вишневском» началась убор-
ка озимой пшеницы.

По словам руководите-
ля органа управления АПК 
этого района Василия Камы-
шова, «для уборки аграрии 
технически оснащены».

В ГУСХ отмечают, что в 
Алтайском крае значитель-
но выросли площади озимых 
культур. Они занимают 172 
тыс. гектаров (+ 55 тыс. гек-
таров), из них примерно пя-
тая часть – рожь, остальное 
– пшеница. Озимые позволя-
ют начинать уборку раньше 
традиционных сроков, что 
«равномерно распределяет 
нагрузку на коллективы по-
леводов и зерноуборочную 
технику».

Аграрии продолжают об-
новлять парк зерноуборочной 

техники. Так, за первое по-
лугодие комбайновый парк 
Крутихинского района попол-
нился пятью современными 
высокопроизводительными 
машинами. С начала года 
алейские аграрии инвести-
ровали в техперевооружение 
сельского хозяйства 49 млн 
рублей, при этом хозяйства 
района делали ставку на убо-
рочные машины.

«Всего только за первый 
квартал этого года алтай-
ские хозяйства направили 
на техперевооружение более 
1,1 млрд рублей. А во время 
проведения «Всероссийского 
дня поля» аграрии приобре-
ли техники и оборудования 
на 500 млн. На общую сумму 
свыше 1 млрд рублей было 
подписано договоров о на-
мерениях», – подчеркнули 
в Главном управлении сель-
ского хозяйства.

Олег СЕМЕНОВ,
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)СЕМЬЯ
У меня сестрёнка есть,
у меня братишка есть!..
Алексей и Евгения Оси-
повы – многодетные ро-
дители из Кытманово. 
Но изначально об этом 
они даже не мечтали.Д˺̆́̅˸  ̗̈ ˸˼̆̉̊̔

Работали, обустраивали 
семейное гнездышко, вос-
питывали дочь Алину... Когда 
Алине исполнилось 9 лет, папа 
с мамой решили подарить ей 
братика или сестренку. Роди-
лись сразу двое – Настенька 
и Сережа.

– Это был для нас боль-
шой сюрприз, – признается 
Алексей Осипов. – И радость 
двойная, и хлопоты тоже… 
Особенно трудными были пер-
вые месяцы. Сейчас, конечно, 
проще. Но, с другой стороны, 
расходов стало намного боль-
ше на одежду, игрушки... Этим 
летом хотели один велосипед 
купить на двоих –  не получи-
лось. Пришлось покупать два.

Двойняшки по характеру 
друг на друга совсем не похо-
жи: Настя – белокурая улыбчи-
вая куколка, Сергей – темново-
лосый серьезный парень. Но 
то, что с малышами и сейчас 
хлопот невпроворот, видно 
с первых минут знакомства. 
Евгения только что привела 
ребятишек из детского сада, 
и вот они уже носятся по огра-
де как заведенные, и каждый 
требует к себе внимания…

Алексей Осипов – командир 
отделения пожарной части, 
его супруга – продавец. Ког-
да определили детей в садик, 
Женя вышла на работу, пото-
му что деньги в многодетной 
семье не бывают лишними. 
Крутилась как белка в колесе, 
ничего не успевала. И поняла, 
что ее семья нуждается боль-
ше в ней, чем в ее зарплате.

Тем более благодаря еже-
месячной денежной выплате, 
которая рассчитана для много-
детных семей при рождении 
третьего и последующих детей 
до достижения ребенком 3-лет-
него возраста (эта социальная 
мера поддержки введена в 
регионе с 2013 года), Евгения 
все-таки может позволить себе 
не работать, но оплачивать 
коммунальные услуги, садик и 
кредит за машину. Эта выплата 
составляет 8847 рублей.

Семье выплачивается 
также ежемесячное пособие 
на каждого ребенка в повы-
шенном размере (на двух до-
школьников – по 713 рублей, 
на одного школьника – 1069,50 
руб.). Кроме того, Осиповы яв-
ляются получателями ежегод-
ной выплаты на подготовку 
ребенка к школе в размере 5 
тысяч рублей.

– Деньги к школе мы полу-
чили примерно две недели на-
зад, и для нас это ощутимая 
поддержка, мы очень рады. 
Алина к учебному году почти 
готова. Осталось только ку-
пить канцелярию, колготки, 
но это мелочи, – говорит мама.

В качестве меры социаль-
ной поддержки семье Оси-
повых начислен также ре-
гиональный материнский 
капитал в размере 55 тыс. 
387 руб. 50 коп. Эти средства, 
как и государственный мате-
ринский капитал, Алексей и 
Евгения планируют потратить 
на строительство нового дома.М̅̆˻̆˼˽̊̅̓̍˺̉  ˽˹ ̆̃̔̐˽

Домик, в котором они жи-
вут сейчас, небольшой, но 
очень уютный. Хороший ре-
монт внутри, цветники, ухо-

женные грядки, симпатичная 
беседка – уголок отдыха для 
мамы и папы, а за ней – но-
венькая песочница и качели 
для малышей…

Это жилище досталось 
им в наследство от бабушки. 
Общая площадь – 54 квадрат-
ных метра. Несколько лет на-
зад своими силами сделали 
пристройку – так вместо ста-
ренькой веранды появились 
теплый туалет и кочегарка.

Две спальни – комнаты де-
тей. В крохотных малышовых 
апартаментах едва умещаются 
шифоньер и две кроватки. Ро-
дители живут в зале, где поло-
вину пространства занимают 
диван и стенка.

– Дети растут, тесновато 
становится, – поясняет Ев-
гения. – Мы мечтаем о но-
вом доме, больше раза в два. 
Очень хочется просторную 
кухню. Раньше мне это не 
нужно было – лишняя убор-
ка. А теперь места не хватает, 
особенно когда дети на ве-
лосипедах по дому кататься 
пытаются.

По словам начальника 
социальной защиты населе-
ния Кытмановского района 
Марины Почтаревой, на се-
годня многодетным семьям 
в Алтайском крае выплачи-

вается 11 видов различных 
социальных пособий, из них 
10 – из краевого бюджета. И 
только две меры предостав-
ляются с учетом уровня дохо-
да, все остальные – по факту 
рождения третьего ребенка. 
При этом большинство мно-
годетных семей получают 
несколько видов выплат од-
новременно.

Что касается Кытманов-
ского района, то там 184 мно-
годетные семьи являются 
получателями различных 
видов социальных пособий. 
В них воспитываются 588 ре-
бятишек. Около 350 из них в 
этом году получат единовре-
менную выплату на подготовку 
к школе.

За пять лет количество 
многодетных семей в Кытма-
новском районе увеличилось 
на четверть. Нередки случаи 
рождения третьего и последу-
ющих детей. А недавно в моло-
дой семье Ломакиных, которые 
проживают в поселке Тягун, 
родилась тройня. Впервые за 
60 лет! Молодым родителям 
выплачено единовременное 
пособие, предусмотренное на 
воспитание троих детей, в раз-
мере 150 тысяч рублей.

Ольга РОДИОНОВА 
(фото автора)

Неблагоприятные дни и часы в августе:
3 (00-04).

КРАТКО
Для уборки алтайские аграрии технически оснащены.

Алексей и Евгения Осиповы не планировали становиться многодетными родителями.
Но судьба распорядилась иначе, и они об этом ничуть не жалеют.

Жиры и белки
В Алтайском крае зафиксировали самые низ-

кие в Сибири цены на сливочное и подсолнечное 
масло, охлажденных и замороженных кур.

«Край находится в пятёрке лидеров Сибири по ми-
нимальной стоимости 19 из 24 социально значимых 
продуктов питания», – информирует управление 
по развитию предпринимательства и рыночной 
инфраструктуры. А стоимость подсолнечного и 
сливочного масла, охлаждённых и замороженных 
кур, пшеничной муки, гречневой крупы-ядрицы, 
белокочанной капусты и соли в регионе является 
самой низкой в Сибири.

Как живёшь, село?
29 июля заканчивается прием заявок на кон-

курс «Образцовое поселение Алтайского края».
Конкурс Главного управления экономики и инве-

стиций проводится по трем категориям поселений: 
административные центры муниципальных районов, 
иные сельские (городские) поселения с численностью 
жителей более 1000 человек, населенные пункты с 
численностью жителей от 500 до 1000 человек.

Учитываются уровни развития экономики, 
социальной сферы, инфраструктуры поселения, 
ситуация на рынке труда, демография, а также 
степень вовлечения жителей в социально-эконо-
мическое развитие населенного пункта.

Конкурс проводится с 2015 года, тогда победи-
телями стали администрации Благовещенского 
поссовета одноименного района, Бочкаревского 
сельсовета Целинного района, Старобелокурихин-
ского сельсовета Алтайского района,  Урлаповского 
сельсовета Шипуновского района, Чернокурьин-
ского сельсовета Мамонтовского района.

Отдохнули
достойно

112 сельчан из Губернаторского клуба луч-
ших животноводов отдохнули в санаториях.

Оздоровительное лечение в здравницах Алтай-
ского края проходят работники хозяйств Бийского, 
Зонального, Павловского, Топчихинского и Тре-
тьяковского районов. До конца июля в здравницы 
приедут ещё десять тружеников, сообщает Главное 
управление сельского хозяйства.

До 2013 года премии и путевки на отдых в са-
наториях вручали только дояркам, получившим 
не менее 6 тысяч литров молока от каждой фу-
ражной коровы. Теперь по решению губернатора 
поощрение получают и представители других 
профессий в животноводстве.

Кур подсчитает,
напишет стихи

Алтайкрайстат принимает заявки от журна-
листов на конкурс «Алтай – житница Сибири».

Конкурс посвящен Всероссийской сельскохо-
зяйственной переписи 2016 года, поэтому во всех 
материалах обязательно должно содержаться упо-
минание об Алтайкрайстате – в виде комментария 
специалиста или ссылки. Премиальный фонд 
составляет 34 тысячи рублей.

Заявки принимаются до 20 августа. Подробности 
– в группе Алтайкрайстата «ВКонтакте».

Олег АНТОНОВ
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Новый фасад с текущей крышей

Резервы – на дороги

В регионе начался капи-
тальный ремонт фаса-
дов многоквартирных 
домов. Всего будет отре-
монтирован 341 такой 
дом в 39 муниципали-
тетах, а в конце июля 
новенькими фасадами 
могут похвалиться 22 
из них.

По словам Александра На-
боко, начальника производ-
ственного отдела Регоперато-
ра Алтайского края, до конца 
года программа по ремонту 
фасадов будет полностью вы-
полнена, лоты по многоквар-
тирным домам выставляются 
на конкурс согласно плану, и 
подрядчики сразу же берутся 
за дело.

Корреспондент «Алтайской 
правды» оценил качество ре-
монта двухэтажки в поселке 
Власиха на ул. Новосибирской, 3. 
Этот дом, не «капиталился», 
по словам собственников 
жилья, лет двадцать. В 1956-
м его построили для рабочих 
силикатного завода пленные 
японцы. Делали качественно, 
на совесть, деревянная лест-
ница и внутренние входные 
двери в подъездах до сих пор в 
нормальном состоянии. Несмо-
тря на то, что с управляющими 
компаниями жильцам как-то 
не везло, они своими силами 
делали текущий ремонт в 
подъездах. Но вот такой гло-
бальный, затратный начался 

только в этом году. Дом мало 
того что попал в краевую про-
грамму, еще и получил допол-
нительные средства от госу-
дарства в качестве бонуса за 
почти стопроцентную собира-
емость взносов на капремонт 
(96%). По закону господдерж-
ка составляет 10 процентов 
от требуемой суммы (826 592 
рубля) на капремонт.

На 341 дом запланировано 
потратить на ремонт фасадов 
более 982 миллионов рублей. К 
слову сказать, по краткосроч-
ному плану 2016-2017 годов 
дополнительные средства по-
лучат еще 92 дома с хорошей 
дисциплиной оплаты взносов 
за капремонт. Чтобы получить 
господдержку, собираемость 
за капремонт у собственников 
жилья МКД в городе должна 
превышать 88 процентов, в 
районах – более 80 процентов.

– Когда нам объявили, что 
запланирован ремонт фасада, 
мы обрадовались. Подрядчик 
выполнил работу оперативно, 
конфликтов со строителями 
не было, ребята – молодцы, – 
говорит Вера Колосова, жилец 
дома.

Прораб подрядной органи-
зации «Акмилайт» Олег Каме-
нев пояснил:

– Дом на улице Новоси-
бирской, 3 очень старый, в 
нем даже швы выветрились, 
жильцы их сами строительной 
пеной заделывали. На некото-
рых окнах не было перемычек. 
Теперь мы привели фасад в 
порядок. Надеемся, что лет 
10 простоит, если, конечно, 
крышу починят. Она давно 
требует ремонта, но у нас в 
тендере был только фасад.

История была бы непол-
ной, если бы мы не сказали об 

опасениях жильцов по поводу 
ремонта:

– Новый фасад – это, ко-
нечно, хорошо, но у нас ведь 
крыша течет. По подсчетам, 
на нее нужно около 800 ты-
сяч рублей, уж сколько мы с 
бывшей управляющей ком-
панией «Весенняя» ругались, 
рабочие латали кровлю как 
попало, крыли треснутым 
шифером. И в городскую ад-
министрацию обращались 
за помощью, но ничего не 
было сделано, а нам такую 
сумму самим не собрать. Так 
что простоит ли фасад дол-
го в нормальном состоянии, 
бабушка надвое сказала. Все 
ветхое – и кровля, и проводка. 
А перекрытия деревянные, 
не дай бог какое замыкание 

– сгорим, – считает Вера Ко-
лосова.

– А вы заявку на ремонт 
кровли в краткосрочную 
программу подавали в адми-
нистрацию?

– Нет, мы и не знали, что 
такая программа есть и что 
наш дом в нее включен тоже, 
– отвечает Вера.

В Главстрое Алтайского 
края отметили, что заказ на 
капремонт поступает от му-
ниципалитетов. Им же в свою 
очередь подает заявку каждый 
дом, и если бы жильцы дого-
ворились с администрацией 
делать комплексный ремонт 
фасада и кровли, то его бы с 
удовольствием выполнили, 
а пока что есть, то и ремон-
тируют. 

Как прокомментировали 
в городской администрации, 
ремонт кровли и инженерных 
коммуникаций был осущест-
влен на этом доме в 2008 году 
за счет средств софинанси-
рования на сумму 899 900 
рублей. Срок эксплуатации 
кровли еще не истек, и по те-
кущему ремонту следует обра-
щаться в управляющую ком-
панию, а чтобы осуществить 
новый капитальный ремонт 
– с заявкой в городскую ад-
министрацию. Она рассмо-
трит степень его срочности. 
В администрации затрудни-
лись сказать, входили ли ее 
представители в комиссию 
по приемке качества ремонта 
кровли.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА 

В городе капитально 
отремонтируют шесть 
участков дорог.

В этом году рубцовчане пы-
тались привлечь внимание 
властей к ужасному состоя-
нию городских дорог разными 
способами – от традиционных 
пикетов и автопробегов до весь-
ма экзотических. По весне на 
затопленных улицах устраи-
вали сплав на лодке и даже 
ловлю рыбы. Летом засыпали 
ямы травой и навозом. Полу-
чилось весело, хотя на самом 
деле жителям города давно не 
до смеха.

Почему по рубцовским до-
рогам можно на лодке плыть? 
Да потому что чистятся они 
зимой крайне редко и без 
особой тщательности, снег с 
обочин не вывозится, на про-
езжей части огромные ямы, не 
вписывающиеся ни в какие 
ГОСТы, а старенькая, плохо 
функционирующая ливневка 
не справляется с таким объе-
мом воды.

А как пришла в голову идея 
засыпать ямы всем что ни попа-
дя? Да сами же коммунальщи-
ки ее и подкинули, заделывая 
пробоины на дороге то кирпи-
чом, то строительным мусором.

Ремонта дорог ждали с нача-
ла весны. Начался он буквально 
на днях. Оно и понятно: сна-
чала нужно финансирование 
получить, затем аукцион объя-
вить, после заключить договор 

с победителем, которым стала 
неизвестная рубцовчанам ком-
пания «Индустрия», и тут же 
его расторгнуть «по обоюдному 
согласию сторон»…

Провели еще один аукцион, 
его выиграло Юго-Западное 
ДСУ. Заключен муниципаль-
ный контракт, согласно кото-
рому отремонтируют много-
страдальную ул. Громова от 
б. Победы до ул. Калинина, 
участок от ж/д переезда до ул. 
Оросительной, ул. Ороситель-
ную от ул. Заводской до АЗС 

«Компас», ул. Комсомольскую 
от детской художественной 
школы до светофора около 
Центрального рынка, пере-
кресток б. Победы и ул. Крас-
нознаменской с выходом на ул. 
Пролетарскую и перекресток 
ул. Алтайской и ул. Светлова. 
Общая площадь составляет 28 
196,9 кв. м. На всё 37 млн 792,5 
тыс. рублей. Край выделил на 
условиях софинансирования 
35 млн 891,5 тыс. рублей, мест-
ный бюджет добавил 1 млн 
901,08 тыс. рублей.

Сейчас идут работы на ул. 
Громова. Заметим, что восста-
новят проезжую часть толь-
ко по одной стороне – там, 
где расположены роддом и 
онкодиспансер. По проти-
воположной, скорее всего, 
движение закроют, если не 
удастся привести ее в порядок 
какими-нибудь подручными 
средствами. А в ход идет всё.

По словам заместителя 
начальника управления по 
жилищно-коммунальному, 
дорожному хозяйству и бла-

гоустройству Вла димира 
Веснина, срезку, оставшуюся 
от фрезерования дорожного 
полотна, коммунальщики 
развозят по улицам города. 
Ею отсыпан участок ул. Сель-
машской от пр. Ленина до ул. 
Пролетарской. Произведена 
отсыпка части дорожного 
полотна от спорткомплекса 
«Юбилейный» до гимназии 
«Планета детства» (бывшая 
школа № 5). Таким же спо-
собом залатают ямы на пер. 
Пионерском, пер. Семафорном 
возле РИИ, затем пр. Рубцов-
ском. Если материала хватит, 
то в этот список попадет уча-
сток дороги на южной окра-
ине города в районе нового 
детского сада «Жар-птица» до 
кольца РМЗ.

Будет ли проводиться еще 
какой-нибудь ремонт – боль-
шой вопрос. К 9 Мая задела-
ли ямы на ул. Улежникова 
в районе вокзала, чтобы ко-
лонны «Бессмертного полка» 
и участники торжественных 
мероприятий могли пройти, 
не опасаясь вывихов. Струй-
но-инъекционным методом 
при помощи машины «Бецема» 
отремонтировали 3017 кв. м 
дорожного полотна. На том 
контракт и закончился.

Помощи со стороны ждать 
не приходится, а средств в 
местном бюджете нет. Хотя 
резервы имеются. Например, 
арендаторы муниципального 
имущества задолжали более 

60 млн рублей. Это же сколь-
ко дорог можно было вернуть 
в строй! Пусть не все, на это 
ч у ть ли не полми л лиона 
надо, но хотя бы те, по кото-
рым трясется общественный 
транспорт.

Нет ни одной дороги, веду-
щей в Сад-город, которая бы 
не была изрыта, словно после 
бомбежки. А ведь по Заводской, 
Путевой, Полевой, Рихарда Зор-
ге ходят автобусы. И, к сожале-
нию, из-за состояния дорожно-
го покрытия они, случается, 
попадают в ДТП, а пассажиры 
получают травмы.

И таких «болевых точек» не 
перечесть.

Латание дорог кусками, по 
мнению рубцовских водите-
лей, малоэффективно. Сделали 
один участок – через год посы-
пался другой.

Больше толку, когда дорож-
ники берутся ремонтировать 
всю улицу. Обычно автомоби-
листы приводят в пример ули-
цу Пролетарскую: ее сделали 
почти полностью три года на-
зад и до сих пор асфальт дер-
жится. Хотя справедливости 
ради отметим, что в южной 
части образовались две непри-
ятные ямы.

Ремонт дорог всегда собы-
тие в Рубцовске. Только на этот 
раз его встретили без вздохов 
облегчения. Улучшений под 
колесами автомобилей будет 
немного.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ

Молодые и успешные
На днях состоялось заседание 
Общественного совета по вопро-
сам молодежной политики при 
губернаторе Алтайского края.

Мероприятие прошло в краевой ад-
министрации. Его участниками стали 
конкурсанты молодежных авторских 
проектов Международного молодежного 
управленческого форума «Алтай. Точки 
Роста-2016». Напомним, в нынешнем году 
Федеральным агентством по делам моло-
дежи на форум был выделен грантовый 
фонд в размере пяти миллионов рублей. 
Авторы 30 лучших работ рекомендованы 
на получение финансовой поддержки от 
Правительства Российской Федерации в 
размере 100, 200 и 300 тысяч рублей, 17 
из них – представители Алтайского края.

Встреча состоялась под председа-
тельством заместителя губернатора 
Даниила Бессарабова при участии заме-
стителя председателя Общественного 
совета, начальника краевого управле-
ния спорта и молодёжной политики 
Елены Лебедевой.

– Становится доброй традицией под-
водить итоги форума в рамках заседания 
Общественного совета. Хочу отметить, 
что каждый год уровень мероприятия 
существенно повышается, меняется про-
блематика его образовательной части, 
– говорит Даниил Бессарабов.

Затем экспертной комиссии предста-
вили проекты участников «АТР-2016». 
Например, Максим Кошевой из Барнаула 
рассказал, как глухие и слабослышащие 
дети сегодня успешно занимаются в тан-
цевальных группах.

– Идея в голову пришла не случайно. В 
нашу студию обратились мамы особен-
ных ребятишек. В большинстве случаев 
педагоги отказываются с ними зани-
маться, поэтому было решено создать 
необходимые условия и дать возможность 
творчески себя реализовывать, – расска-
зывает Максим.

Николай Аксенов с помощью видеоро-
лика продемонстрировал, как работает 
многофункциональный культурный до-
суговый центр «Вектор успеха». По словам 
автора, там могут проводить время моло-

дежь, дети из малообеспеченных семей, 
люди с ограниченными возможностями, 
пенсионеры. В центре успешно проходят 
многодневные разнопрофильные сме-
ны, тематические вечера, спортивные 
соревнования и так далее.

Молодая барнаульская предпринима-
тельница Ольга Радченко представила 
проект «Производство цельнозерновых 
льняных хлебцев ProFit Snack». Девуш-
ка четыре года занимается наукой, по 
образованию пищевик-технолог. Она 
решила создать полезный перекус для 
людей, состоящий из полезных ком-
понентов. В линейке пять различных 
вкусов хлебцев. Их можно приобрести 
с марта в кофейнях города. Следующий 
этап – подготовка специальной удобной 
упаковки для продукта.

Выступавшие озвучивали свои пред-
ложения по усовершенствованию проек-
тов, просили помощи властей. Даниил 
Бессарабов пообещал, что краевая адми-
нистрация учтет просьбы победителей 
и финалистов конкурса.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

СИТУАЦИЯ

В РУБЦОВСКЕ

Медведи 
нас не испугали!

Военно-патриотический клуб «Русские витязи» вернулся в 
Барнаул со сборов, что прошли на Дальнем Востоке.

Наши ребята посетили самые известные пограничные за-
ставы Дальнего Востока, участвовали в показательных вы-
ступлениях, ходили в наряды и демонстрировали мастерство 
рукопашного боя. Руководитель клуба «Русские витязи» Нелла 
Маркова рассказала «АП»:

– Нас не испугали даже медведи! Дело в том, что во Владиво-
стоке сейчас активизировались топтыгины, они даже заходят в 
населенные пункты, а тем более расхаживают у пограничных 
застав. Но, к счастью, наш визит обошелся без эксцессов. Наши 
курсанты еще раз доказали, что парни из Алтайского края – 
отважные, смелые и любящие Родину.

Подробности визита «Русских витязей» на Дальний Восток – в 
ближайшем номере «АП».

«Бронза» –у Анохиной
18-летняя тхеквондистка из Барнаула Анастасия Анохина 

взяла «бронзу» на первенстве Европы среди молодежи.
Анастасию уже называют нашей олимпийской надеждой, 

спортсменка – кандидат в олимпийскую сборную 2020 года. 
Этой весной Анастасия удачно выступила на престижных 
международных соревнованиях в Бельгии и Голландии и 
взяла рейтинговые очки. С 23 по 26 июля Настя стала тре-
тьей на первенстве Европы, что проходило в городе Грозном 
Чеченской Республики. Она провела три поединка: победила 
киприотку Андреа Поликарпу (3:1), азербайджанку Лейлу 
Маммадову (11:0), а в полуфинале уступила лишь болгарке 
Николь Чорбановой (2:3).

Наталья СОХАРЕВА

Песни, танцы, 
плетение корзин

Ансамбль из Первомайского района выступит на Межре-
гиональном фестивале казачьей культуры.

В субботу, 30 июля, в Томской области состоится Межреги-
ональный фестиваль казачьей культуры «Братина». О своем 
участии заявили творческие коллективы и военно-историче-
ские клубы Кемеровской, Омской, Новосибирской областей, 
Забайкальского и Алтайского краев и восьми районов Томской 
области. Наш регион на празднике представит казачий ансамбль 
«Горлица» из ЗАТО Сибирский, сообщает официальный сайт 
Алтайского края.

Перед началом мероприятия в селе Кривошеино у часовни 
покровителя казаков Николая Чудотворца пройдут празднич-
ный молебен и казачий круг. Затем состоится парад участ-
ников, после которого стартует фестивальная программа. На 
площадке пройдет выставка-ярмарка самобытных изделий 
декоративно-прикладного искусства. Скучать не дадут никому! 
Ремесленники организуют мастер-классы, где гости самостоя-
тельно сплетут корзины, научатся вырезать ложки из дерева 
и валять войлок, подчеркнули в региональном управлении по 
культуре и архивному делу.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

В Швейцарию – 
после Белокурихи

Паралимпийская сборная России по горным лыжам про-
вела тренировочные сборы у радоновых источников в ал-
тайском городе-курорте.

В Белокурихе прошли цикл серьезных тренировок Алек-
сандр Ветров, Алексей Бугаев, Анастасия Хорошилова, Мария 
Паутова и другие – всего 12 человек. Сборы проходили на базе 
горнолыжного комплекса «Яковка». 

«Алтайская здравница стала местом тренировочных сборов 
паралимпийцев уже в пятый раз», – подчеркивают в админи-
страции города-курорта. В начале августа спортсмены начнут 
тренировки в Швейцарии для осеннего Кубка Европы и мира 
IPC по пара-сноуборду и горным лыжам. 

Олег АНТОНОВ

Для российских прерий
Компания «Ростсельмаш» выпустила в Ростове-на-Дону 

первые модели трактора Versatile-2375, производство кото-
рого было перенесено из Канады, сообщает РИА «Новости».

По информации руководства, решения о переносе про-
изводств принимаются из соображений повышения эф-
фективности бизнеса. «Ростсельмаш» – группа компаний, 
в которую входят 13 предприятий, выпускающих технику 
под брендами Rostselmash, Versatile, Farm King, Buhler. На 
сборочных площадках в России, США, Канаде и ЕС изго-
тавливается полная линейка машин и оборудования для 
агробизнеса: более 150 моделей и модификаций 24 типов 
техники, в том числе зерно– и кормоуборочные комбайны, 
тракторы, опрыскиватели, кормозаготовительное и зерно-
перерабатывающее оборудование.

Индивидуалов 
выведут из тени?

Граждане, живущие за счет личного подсобного хозяй-
ства, и мелкие фермеры, которые нигде не зарегистриро-
ваны как субъекты экономической деятельности, могут 
получить возможность легализовать свою деятельность.

Опыт Ростовской области по поддержке мелких произ-
водителей сельскохозяйственной продукции и вывода их 
из тени предлагают рассмотреть на федеральном уровне. О 
введении для них региональных налоговых каникул «Изве-
стиям» сообщила депутат регионального парламента, член 
палаты молодых законодателей при Совете Федерации Ирина 
Загоруйко.

– На меня произвело впечатление, как стимулируется 
поддержка личных подсобных хозяйств, например, в Якутии, 
– рассказал «Известиям» президент Российской академии 
сельскохозяйственных наук Геннадий Романенко. – В глухом 
лесу егерь спешит домой. Почему? «А у нас, – говорит, – две 
коровы и телка». Семья продает молоко в кооператив, а жене 
за это идет трудовой стаж. И они в такой глухомани в усло-
виях жесточайших морозов занимаются животноводством. 
Вот это стимулирование!

– Чтобы люди услышали, поверили, не пугались получать 
статус ИП, надо очень корректно им всё разъяснять, – сказала 
«Известиям» член экспертного совета при Правительстве РФ 
Любовь Храпылина. – Скорее всего, такая формулировка (о 
налоговых льготах) сильно насторожит людей, которые что-
то производят в домашних хозяйствах, фермеров. Если им 
не будут объяснять, что для них это означает, они убегут в 
еще большую тень. Надо научиться разговаривать с людьми, 
объяснять, если надо, по 100, по 200 раз.

И заколосились пальмы 
на Орловщине

Импорт пальмового масла в РФ за пять месяцев вырос 
на 21,6%.

Темпы роста импорта пальмового масла в РФ, снижавши-
еся в марте и апреле, в мае опять начали ускоряться. Как 
сообщил Росстат, в январе – мае Россия импортировала 365 
тыс. тонн этой продукции, что на 21,6% больше, чем за соот-
ветствующий период прошлого года.

Молоко «убежало»
В течение года в Финляндии закрылось порядка 500 

молочных ферм. Об этом сообщает финский информаци-
онный портал «Юле».

Причиной банкротства предприятий стало российское 
эмбарго и невозможность предпринимателей продать свою 
продукцию. Также финские фермеры жаловались на тяже-
лые экономические условия в Европе и переполненность 
европейского рынка молочной продукцией.

Власти Суоми официально сообщили, что в прошлом году 
доходы фермеров от предпринимательской деятельности 
упали примерно на 40 процентов. В этом году убытки будут 
не меньше, считают финские эксперты.

По материалам российских и зарубежных СМИ подготовил 
Олег АНТОНОВ

НОВОСТИ

АГРОВЕСТИ ЛУЧШИЕ ПРОЕКТЫ

Вера Колосова рассказала нам о качестве ремонта.

Новые фасады появятся до конца 2017 года у 341 дома.

Очевидно, это результат «лоскутного» латания.
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Закупаю мёд, 
пчелопродукты, медвежий 

и барсучий жир.
Тел. 8 (3852) 69-94-34.

СОЦИУМ

Р «АП», 
. К, 105, 

5 , 501 . 
Т. 63-34-78, 
 63-44-30.

Ре
кл
ам
а

Извещение о согласовании 
проекта межевания 
земельного участка

Кадастровым инженером 
Романцовым Евгением Ана-
тольевичем, 659610, Алтай-
ский край, Смоленский рай-
он, п.  Кировский, ул. Солнеч-
ная, 5-1. romanzob@mail.ru, 
тел. 8-960-944-0643, в отноше-
нии земельного участка с када-
стровым №  22:57:090201:644, 
расположенного: Алтайский 
край, Целинный район, се-
веро-восточнее с. Верх-Маруш-
ка, севернее лога Березов и в 
1,0 км, и северо-восточнее лога 
Журавлинский, выполняются 
кадастровые работы в связи с 
образованием многоконтурно-
го земельного участка путем 
выдела в счет долей в праве об-
щей долевой собственности на 
земельный участок из земель-
ного участка с кадастровым 
номером 22:57:090201:644.

Заказчиком кадастровых ра-
бот является Сериков Алексей 
Александрович, проживаю-
щий: Алтайский край, Целин-
ный район, с. Верх-Марушка, 
ул. Куйбышева, 5, кв. 1.

С проектом проекта межева-
ния земельного участка мож-
но ознакомиться и возраже-
ния принимаются с момен-
та публикации в течение 30 
дней по адресу: 659600, Алтай-
ский край, Смоленский район, 
с. Смоленское, ул. Соболева, 11.

Закупаем мёд. 
Оплата сразу. Звоните 
по тел. 8-983-385-4753. Ре

кл
ам

а

Закупаем мёд. 
Расчет сразу.

8 (3852) 39-52-65. Ре
кл

ам
а

.ТРУДОМ СВОИМ.
Не искали лёгких путей
На публикацию в «АП» об 
Алексее Грачеве, пенсионере, 
много лет трудившемся 
в Строительном управле-
нии-38 концерна «Алтай-
коксохимстрой» Заринска, 
и об Анатолии Петрове, ра-
ботавшем на благо родного 
колхоза «Сибирь» в Третья-
ковском районе, пришли от-
клики читателей. Напоми-
наем, что они – кандидаты 
на звание «Почетный граж-
данин Алтайского края». 
Люди отзываются о них с 
искренним теплом.Т˸̂̆  ˽˾ ̀˿̅˽̅̅̆  ˽̂ ̈˽˼̆

Прочитав в газете «Алтайская 
правда» от 22 июня 2016 года (№ 110) 
биографию Алексея Грачева, жите-
ля Заринска, коллектив детско-юно-
шеской спортивной школы «Спорт» 
решил не оставаться в стороне, 
поддержать его. Ведь кто, как не 
Грачев, достоин звания «Почетный 
гражданин Алтайского края»? Так 
написал в своем письме и. о. ди-
ректора ДЮСШ Олег Хомяков. По 
его мнению, именно добросовест-
ным трудом, профессионализмом, 
огромной работоспособностью и 
мудростью таких скромных труже-
ников, как Алексей Грачев, всегда 
пополнялись богатство и эконо-
мическая мощь Алтая. Ведь этот 
человек не искал легких путей.

Стабильное, спокойное благо-
получие – это не жизненное кредо 
Алексея Грачева. Когда строился 
Заринск и Алтайский коксохими-
ческий завод, его бригада работа-
ла круглосуточно, в три смены, и 
всегда была в числе первых. Умели 
делать все быстро, качественно, с 
огоньком.

И теперь на заслуженном отдыхе 
он ведет активный образ жизни. 
Жители знают его как почетного 
гражданина Заринска, орденонос-
ца, ветерана труда, профессионала 

своего дела, преданного родному 
городу.С ̂ ˸̂̆ -́̊  ̆̆ ̉̆˹˽̅̅̆́ ̆˹̗˿˸̊˽̖̃̔̅̆̉̊̔

«На страницах «Алтайской прав-
ды» прочитал информацию, что 
жителю нашего города строите-
лю-монтажнику Алексею Захаро-
вичу Грачеву предлагается присво-
ить звание «Почетный граждан 
Алтайского края». Правильное 
предложение. В этом году испол-
няется 35 лет со дня пуска первой 
коксовой батареи Алтайского кок-
сохимзавода. Грачев работал там, 
можно сказать, с первого колышка 
– с февраля 1972 года, возводил 

многие объекты коксовой батареи, 
– пишет Иван Анашкин, бывший 
его коллега, тоже орденоносец. – За 
доблестный труд на этих объектах 
он был включен в состав символи-
ческой бригады по розжигу первой 
коксовой... С тех давних лет знаю 
Алексея лично, мы ровесники по 
возрасту, приходилось встречаться 
с ним на различных строительных 
объектах, а также и в неформаль-
ной обстановке. Алексей отличал-
ся от других какой-то особенной 
обязательностью и основатель-
ностью, умением доводить любое 
начатое дело до конца, несмотря 
ни на какие препятствия. Без кри-

ка и лишнего шума решал очень 
сложные производственные во-
просы…»

Иван Анашкин также вспоми-
нает, как бригада под руковод-
ством Алексея Грачева первой 
взялась за строительство объекта 
по новому тогда методу подряда. 
Не все получалось, но характер 
Грачева не позволял отступать от 
взятых обязательств. Работали не 
покладая рук от рассвета до тем-
на, а в выходные дни озеленяли 
город. На все хватало сил, и созда-
ли такой технически сложный 
объект, как ОАО «Алтай-Кокс». А 
Заринск свеж и красив, так как 
посаженные тогда деревья хорошо 
разрослись.

О  ̅̊ ˸ ,̄ ˻ ˼  ˽̊ ̈̋˼̅̆
Поддержал предложение о при-

своении высокого звания «Почет-
ный гражданин Алтайского края» 
своему земляку коллеге-строителю 
Алексею Грачеву и коллектив ООО 
«Электромонтажное управление» 
Заринска. Как пишет директор 
управления Николай Антропов, 
ему довелось работать вместе с бри-
гадой Алексея Грачева с 90-х годов 
не только в Заринске, но и в других 
городах, селах Алтайского края, Ке-
меровской области, Горного Алтая. 
В 2010 году вместе участвовали в 

восстановлении села Николаевка 
Михайловского района, постра-
давшего в результате природного 
пожара.

В Николаевке все строители, в 
том числе грачевцы, работали в 
очень жестком режиме весь свето-
вой день, жили в уцелевших здани-
ях,  а также в палаточном городке. 
Заринцев поселили в школе, где 
спали по несколько часов на двухъ-
ярусных кроватях. Об удобствах 
никто не думал и не вспоминал, 
было лишь желание скорее обустро-
ить село, дать крышу над головой 
пострадавшим людям.

Три месяца работали не покла-
дая рук, возвели благоустроенные 
жилые дома, провели тепловые, 
электрические, водопроводные 
сети, отремонтировали котельную, 
школу с детским садом, Дом культу-
ры, здания участковой больницы 
и сельской администрации и др. И 
всё это быстро, из современных ма-
териалов и качественно. Долг свой 
в Николаевке Алексей Грачев и его 
бригада выполнили, как на любом 
объекте, за который брались. Таких 
примеров в биографии Грачева мно-
го. Он всегда был там, где трудно, где 
без него не могли обойтись.В̉˽˻˼  ˸̆ ˼̀  ̅̀  ˿̃ ̋̏̐̀̍

В поддержку кандидатуры Ана-
толия Петрова поступил в «АП» от-
зыв от специалистов, работавших 
в 1950 – 1980 годах в СПК колхоз 
«Сибирь» Третьяковского района.

«Работать с Анатолием Артамоно-
вичем Петровым было легко, – пишут 
коллеги. – Это один из опытнейших 
механизаторов района, за плечами 
которого более 50 лет стажа. Он всегда 
любил железных коней и землю, поэ-
тому у Анатолия Артамоновича одна 
запись в трудовой книжке – колхоз 
«Сибирь». Судьба связала его с ранним 
весенним пробуждением поля, с ду-
шистым сенокосом. Каждый год Ана-
толий Петров входил в число лучших 
механизаторов района, выполняя и 
перевыполняя свою норму».

Анатолий Артамонович любит 
технику, свой родной колхоз и 
село. На своем К-700 он перевез на 
строительство домов, ферм, зда-
ний соцкультбыта не одну тысячу 
тонн леса. Будучи на заслуженном 
отдыхе, продолжал работать на 
протяжении еще 15 лет. Теперь 
его трудовой стаж более полувека. 
Но он и сегодня бодр, энергичен, с 
добром вспоминает былые годы, с 
надеждой смотрит в будущее.Ч˽̃̆˺˽̂  ̉̅ ˸̐˽  ́̋ ̃̀̎̓

Прислали в «АП» письмо соседи 
Анатолия Петрова. «Трудолюбивый, 
терпеливый, стойкий, сильный ха-
рактером и преданный своей Родине 
– вот такой замечательный человек 
живет на нашей улице Набережной, 
– так отзываются о нем односель-
чане. – К Анатолию Артамоновичу 
всегда можно обратиться за советом 
или за помощью, которую он всегда 
с охотой окажет».

Всю свою трудовую деятельность 
Анатолий Артамонович посвятил 
технике, говорится в письме. Маги-
ческой оказалась сила этой техни-
ки, всю жизнь не отпускающей от 
себя механизатора. На одном К-700 
он отработал 30 лет, знал в нем все, 
чувствовал все его «болезни», пере-
бирал его своими руками, даже сей-
час Анатолий Петров подсказывает 
молодым механизаторам, где нужно 
искать поломку и как ее быстро и 
качественно устранить.

Достойно потрудившись, Ана-
толий Петров сейчас находится 
на заслуженном отдыхе. Но не 
сидит сложа руки: встает еще до 
восхода солнца, чтобы подоить и 
выгнать в стадо коров, управиться 
с остальным хозяйством. У него 
прекрасный приусадебный уча-
сток, во дворе – цветы, ели. В ого-
роде малина, смородина, вишня и 
овощи все растут. Про него можно 
сказать: руки трудовые, человек 
он золотой!

Тамара ЛОГИНОВА.ТЕРРИТОРИЯ ДЕТСТВА.
Кодовые слова «Спасательный круг»
Завершилась вторая сме-
на детского оздорови-
тельного лагеря «Орле-
нок» Родинского района, 
ребятишки разъехались 
по домам. В один из июль-
ских дней «АП», побывав у 
них в гостях, словно вер-
нулась в детство.«В˽̊˽̈˸ ̅̓»

Меняются подходы к органи-
зации детского отдыха, но не 
сами дети. На традиционный 
вопрос про зубную пасту они 
отвечают дружно, всем отря-
дом: «Мажемся!»

– Как можно – нарушать 
режим да еще после отбоя, – 
отводя в сторону хитрющие 
глаза, хохочут девицы из вто-
рого отряда.

Ну точно как мы лет так …
дцать назад.

Вика Ващенко была на пер-
вой и второй сменах, но соби-
рается и на третью остаться, 
объясняя свой выбор просто: 
«Здесь все мои друзья, мне дома 
без них скучно будет». Из «ор-
лят»-ветеранов второго отряда 
– Женя Волчек из Родино, она 
здесь уже в пятый раз. Наташа 
Лесовых и Алена Гребенюк – 
подмога и надежда вожатых.

В «Орленке» на каждом 
шагу слышишь кодовые сло-
ва, понятные лишь «орлятам». 
Например, команда вожатого 
«Спасательный круг» означает, 
что есть вопрос, который требу-
ет обсуждения всем экипажем.

У старшей вожатой Ксении 
Корешковой перебинтовано 
колено – перетанцевала на 
репетиции с ребятишками. 
Здесь нет времени, когда дети 
предоставлены сами себе. Рабо-
тает соревновательная система 
– азартная ребятня зарабаты-
вает баллы – якоря, не важно, 
конкурс ли это чистоты или 
«Мисс и мистер «Орленок». Ка-
залось бы, нет формы досуга, 
интересной всем детям. Здесь 
находят. За смену сюда приво-
зили криошоу с мастер-классом 
по приготовлению натураль-
ных лимонадов на основе су-
хого льда, батут, передвижной 
планетарий. Самые активные 
получают билеты в парк куль-
туры и отдыха райцентра. «Ор-
лята» собираются там вместе 
даже после смены. Своему лаге-
рю подростки платят любовью 
и преданностью.А ̄ ˸̄  ˸«̅  ˸̈ ˸˹̆̊˽»

Для работающих родителей 
лагерь – гарантия того, что ре-

бенок проведет лето под хоро-
шим присмотром, запасется 
витаминами и здоровьем на 
год. Но вторая смена – необыч-
ная. Там отдыхают более ше-
стидесяти ребятишек из семей 
так называемого социального 
риска.

Тема смены – «По волнам 
детства». Отряды – экипажи 
«Цунами», «Морские звезды» 
и «Морячки». Адмирал, по су-
хопутной табели о рангах ди-
ректор лагеря Татьяна Таранова 
первый год в этой должности. 

Отработав первую смену, перед 
началом второй она пережива-
ла из-за этой приставки – «соци-
альный риск». А если детей не 
будут навещать папы и мамы 
из-за отсутствия денег или соб-
ственной безответственности? 
Эти опасения развеялись уже 
на открытии смены:

– Я не учла одного важного 
момента. Семьи-то многодет-
ные, каждая семья привезла 
с собой по двое-трое братьев 
и сестер. То есть к каждому 
нашему ребенку приехало по 
пять гостей! Все лавочки, все 
стульчики, которые мы вынес-
ли из столовой, были заняты, – 
рассказывает она. – Знаете, чем 
дети этой смены отличаются от 
своих сверстников из первой? 
Их легче удивить. Их реакции 
неподдельны и искренни. Хотя 
иногда с такими историями 
сталкиваешься, что болеешь 
потом…

Одна из них разворачива-
лась на наших глазах. Егор (имя 
изменено) вместе с другими 
детьми готовился к выступле-
нию перед родителями, а его 
мама не приехала. Плачущий 
мальчик попросил у Тарановой 
сотовый, набрал номер наиз-
усть – абонент недоступен. За-
сомневался: «Может, телефон 
неисправен или со связью 
что-то?» Адмирал Таранова 
ухватилась за эту версию: «Да, 
скорее всего. Мы в лесу, связь 
неустойчивая…»

Позже, когда дети уйдут на 
обед, на тихий час, на игры, 
репетиции и  ужин, она будет 
звонить и звонить по этому но-
меру. Поздно вечером трубку 
возьмет полуглухая баба Мотя, 
соседка мальчика. Уяснив, что 
звонят из лагеря, ответит: «Не, 
у Любки телефона нема, и не 
знаю я, де она бродить». Свой 
сотовый баба Мотя почти не 
включает, хорошо, что так на-
стойчива была Таранова. Ба-
бушке, конечно, все передали. 
Но как внушить разгульной 
маме, что сыну плохо без нее? 
Ах, если бы этот случай был 
исключением!

– Егор, я дозвонилась твоей 
маме, – скажет она мальчику 
вечером перед отбоем. – Сей-
час она на работе, но на днях 
приедет…

По словам Татьяны Тарано-
вой, самое удивительное – это 
скорость, с какой благодарные 
ребятишки забывают обиды 
и поддерживают малейший 
повод сказать хорошее о маме 
и папе. В отличие от детей из 
обычных семей, для которых 
вкусная еда, чистая одежда и 
забота мамы – сама собой раз-
умеющаяся проза жизни,

Ч̊̆˹  ̓̉ ̇˸̃  ̀̈ ̆˼̀̊˽̃̀
Путевка в муниципальный 

лагерь стоит более 10 тысяч ру-
блей, родительская доля – пол-
торы тысячи, а для детей соци-
альной смены отдых бесплатен. 
Директор-новичок Таранова, 
узнав, что на питание одного 
ребенка выделяется 240 рублей 
в день, поначалу растерялась:

– Я думала: как можно про-
кормить ребенка на эти деньги? 
Но оказалось, это очень много. 
Вы даже себе не представляе-
те, как хорошо их здесь кормят. 
Фрукты и овощи – два раза в 
день, ежедневно – мясо, рыба, 
йогурты, соки. Многие наши 
подопечные из малообеспечен-
ных семей дома так вкусно и 
обильно не едят. Еще одна осо-
бенность этой смены – ребята 
оставляют чистые тарелки, 
пищевых отходов в лагере нет.

Столовая, новая, сверкаю-
щая, вмещает 80 человек, в 
одну смену обедают сразу все 
отряды. Ни у одного муници-
пального лагеря в округе нет 
такой. Оказывается, не было 
бы счастья… В 2015 году пище-
блок сгорел. Новый отстроили 

быстро, хозспособом. Родинцы 
– фермеры, ветераны, предпри-
ниматели, бюджетники – со-
брали около миллиона рублей.

В тихий час только и можно 
спокойно поговорить с педа-
гогами. После трагедий этого 
лета в лагерях России, кажется, 
устранили даже гипотетиче-
ские риски. В «Орленок» при-
езжают специалисты ИДН и 

МЧС, инструктируют детей и 
взрослых по безопасному пове-
дению. «С одной стороны, кон-
троль очень жесткий, с другой 
– пусть лучше так, зато без ЧП. 
Но на всякий случай, чтобы 
родители спали спокойно, не 
спим мы», – говорят педагоги.

Тамара ПОПОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ 

(фото)

«Ну а полдник – не обед, на него речовок нет!»

Футбольный турнир, организованный физруком Константином Хорошиловым.
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Удар током
В Алтайском крае выясня-
ют обстоятельства гибели 
рабочих в результате уда-
ра электрическим током 
на строительной площадке 
птицефабрики в Тальменском 
районе.

Как сообщает пресс-центр след-
ственного управления СКР, накану-
не вечером на территории Новоелов-
ской птицефабрики в Тальменском 
районе при строительстве кормоце-
ха тремя рабочим при перемещении 
листа металлопрофиля был задет 
кабель высокого напряжения. В ре-
зультате поражения электрическим 
током двое строителей 20 и 22 лет 
скончались на месте.

Как выяснила «АП», третий рабо-
чий, ему 44 года, госпитализирован 
в районную больницу с травмами.

Следствию предстоит дать право-
вую оценку действиям лиц, ответ-
ственных за технику безопасности 
на предприятии.

Наталья СОХАРЕВА

Никто, 
кроме нас

В Барнауле десантники 
готовятся к празднику.

2 августа в краевом центре прой-
дут мероприятия, посвященные 
86-й годовщине Дня Воздушно-де-
сантных войск России, сообщает 
официальной сайт городской мэ-
рии. В 10.00 на площади Ветеранов 
состоится митинг, затем  шествие 
от Дома интернационалистов до ме-
мориала Славы. В конечном пункте 
пройдет возложение гирлянды в 
память павшим на полях сраже-
ний. На Власихинском кладбище 
состоится панихида в честь воинов, 
захороненных на Аллее памяти.

Праздник продолжится на пляже 
в поселке Солнечном.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Морские звезды «Орленка».

Макушка лета. До школы - далеко!!!
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

ГОСТЬ НОМЕРА

КРАТКО

НАУКА И ЖИЗНЬ
Главная причина ожирения

Ученые из австралийского университета установили, 
что на питание человека влияет гиппокамп – участок 
головного мозга, отвечающий за удаление ненужных вос-
поминаний. 

Выявлено, что после употребления нездоровой пищи участ-
никам было сложнее выполнять задачи на память и обучение. 
Мысли о пище должны возникать у человека, только когда он 
испытывает чувство голода. Если работа этого отдела мозга 
нарушается, сигнал о необходимости приема пищи может по-
ступать в организм человека бессистемно.

Исследователи пришли к выводу, что на работу гиппокампа 
может влиять так называемая западная диета, пользующаяся 
сейчас особой популярностью. Известно, что при следовании 
этой диете организм не получает углеводов и сахарозы в нужном 
ему объеме, однако при этом в него поступает большое коли-
чество жиров. Именно поэтому человеческому мозгу гораздо 
сложнее «тормозить» хорошие воспоминания о сытной пище 
и человек думает, что он голоден даже в тот момент, когда ему 
не хочется есть.

Откопали двуногого динозавра
Палеонтологи откопали в Читинской области останки 

нового вида двуногих хищных динозавров (тероподов). 
Предполагается, что динозавр вел водный образ жизни и пи-

тался рыбой. Об этом говорится в статье Владимира Алифанова 
из Палеонтологического института Российской академии наук.

Находке около 150 миллионов лет. В прошлом году там был 
обнаружен оперенный динозавр Kulindadromeus zabaikalicus.

Нашли гигантскую фреску
Китайские ученые обнаружили в одной из гробниц в ав-

тономном районе Внутренняя Монголия фреску площадью 
более 30 квадратных метров и возрастом около двух тысяч 
лет. Об этом сообщило агентство Синьхуа.

Сообщается, что фреска, состоящая более чем из 10 изображе-
ний, также частично покрывает не только стены, но и потолок 
гробницы. На изображениях показываются фрагменты жизни 
захороненных людей.

По данным ученых, гробница относится ко времени династии 
Восточная Хань. Династия Восточная Хань, также называемая 
Поздняя Хань, существовала в 25 – 220 годах нашей эры.

Родина ячменя – Израиль
В журнале Nature Genetics говорится, что, судя по архео-

логическим свидетельствам, человечество начало выра-
щивать пшеницу и ячмень не менее 10 000 лет назад. Всего 
ДНК была извлечена из 10 найденных зерен.

Выяснилось, что древний ячмень генетически очень похож 
на тот, что выращивается на Ближнем Востоке в наши дни. Это 
подтверждает, что данная культура происходит именно оттуда.

Ученые отмечают, что на территорию современного Израиля 
постоянно приходили всё новые народы. Но они, как доказы-
вают результаты работы, не приносили с собой собственный 
посевной материал, а начинали выращивать местные культуры. 
В противном случае ячмень не сохранился бы в неизменном 
виде со столь глубокой древности.

«Это сходство поразительно, учитывая до какой степени кли-
мат, местная флора и фауна, а также агрономические приемы 
успели измениться за столь долгое время», – пояснили учёные.

Уровень воды в Байкале 
вернулся к норме

Минприроды России сообщило, что уровень воды в озере 
Байкал вернулся к норме, хотя и находится на минимально 
допустимом уровне.

«Уровень воды в озере Байкал достиг отметки 456 метров по 
тихоокеанской системе высот. При этом приток воды в озеро 
составил в мае 79% от нормы, в июне – 73%», – говорится в со-
общении ведомства.

Байкал – одно из величайших озер планеты, самое глубокое 
(1637 метров), самое древнее (около 25 миллионов лет), с самой 
разнообразной флорой и фауной среди пресных водоемов. В 
1996 году водоем был включен в Список всемирного природного 
наследия ЮНЕСКО.

Первые в мире телескопы
Древние дольмены в Португалии и Испании, построен-

ные 6 тысяч лет назад, могли служить примитивными 
телескопами и обсерваториями.

«Семикаменный дольмен в регионе Алентежу в центральной 
Португалии может быть повернут в сторону Альдебарана, самой 
яркой звезды в созвездии Тельца. Для того чтобы понять, когда 
она впервые становится видной на ночном небе при смене сезо-
нов, нужно, чтобы у вас была возможность следить за звездами 
во время сумерек»,– считает Фабио Сильва из университета 
Уэльса (Великобритания).

Сильва и его коллеги предполагают, что местом для подоб-
ных наблюдений, которые можно назвать первыми обсер-
ваториями и телескопами мира, могли быть дольмены – ме-
галитические гробницы из нескольких крупных каменных 
плит, которые начали воздвигать примерно в 4-3 тысячелетии 
до нашей эры.

Каменный коридор был повернут почти идеально в ту сторону, 
где должен восходить на ночное небо Альдебаран. Ограниче-
ние поля зрения внутри дольмена и этого коридора, а также 
изоляция от Луны и прочих источников света помогали видеть 
тусклые звезды у самого горизонта, где человеческому глазу 
сложнее всего заметить далекие от нас светила.

Озоновая дыра сократилась
Экологи обнаружили, что озоновая дыра над Антаркти-

дой в период с 2000 года, когда она достигла максимальных 
размеров, сократилась, сообщает издание EurekAlert!

Площадь озоновой дыры сократилась на четыре миллиона 
квадратных километров.

Причину постепенного восстановления содержания озона 
в стратосфере экологи видят в соблюдении странами Монре-
альского протокола, подписанного в 1987 году и призванного 
сократить выбросы в атмосферу низших хлорфторуглеродов.

Озоновый слой в полярных широтах располагается на высо-
те 10 – 15 километров от поверхности планеты. Он защищает 
организмы Земли от воздействия жесткого излучения.

По открытым интернет-источникам подготовила
Людмила ИЗВЕКОВА

Члены садоводческого некоммер-
ческого товарищества «Спутник» 
обратились в Главное управление 
природных ресурсов и экологии 
Алтайского края с просьбой по-
мочь убрать несанкционированные 
свалки.

Заместитель начальника отдела региональ-
ного государственного экологического надзора 
Главного управления природных ресурсов и 
экологии Алтайского края Зинаида КАЛЕРИНА 
рассказала «Алтайской правде»:

– Специалисты Главного управления вы-
явили несанкционированные свалки на 
земельных участках между садоводствами 

«Спутник» и «Энергетик» Центрального рай-
она г. Барнаула.

На землю навалены битый кирпич, бе-
тонные плиты, остатки отделочных мате-
риалов, древесно-кустарниковой раститель-
ности, бытовые отходы. Как выяснилось, 
загрязнена территория порядка гектара. 
Причем свалка устроена на водосборных 
площадях Оби.

На собственников земельных участков, до-
пустивших загрязнение земель, составлены 
протоколы об административном правона-
рушении по ст. 8.2 КоАП РФ – несоблюдение 
экологических и санитарно-эпидемиологиче-
ских требований при обращении с отходами 
производства и потребления.

Эта статья предусматривает наложение 
штрафа на граждан от 1 до 2 тысяч рублей, на 
должностных лиц – от 10 до 30 тысяч рублей, 
на индивидуальных предпринимателей – от 
30 до 50 тысяч рублей, на юридических лиц 
– от 100 до 250 тысяч рублей.

Кроме того, Главное управление обязало 
собственников земельных участков очистить 
территории в установленные законодатель-
ством сроки.

Данные участки находятся за пределами 
садоводческих соток и принадлежат частным 
лицам.

Зинаида Калерина подчеркнула:
– Мы сделали запрос в управление Рос-

реестра по Алтайскому краю, из которого 

следует, что назначение участков, о которых 
идёт речь, – земли сельскохозяйственного 
назначения для ведения садоводства. Они 
и должны использоваться в соответствии 
с целью.

В ходе административного производства 
установлено, что свалки организованы именно 
конкретными владельцами участков. Прото-
колы составлены. В ближайшее время будут 
вынесены решения о привлечении собствен-
ников земли к административной ответствен-
ности. Что касается угрозы загрязнения реки 
Оби, материалы переданы нами в управление 
Росприроднадзора по Алтайскому краю и Ре-
спублике Алтай.

Людмила ИЗВЕКОВА

Обязали очистить землю от мусора

– С чего вы начали пи-
сать?

– Мне было 24 года, когда я 
опубликовал в журнале первый 
рассказ. Моя первая книжка 
«Дом в Остожье» увидела свет 
в 1990 году: при журнале «Мо-
лодая гвардия» выходили та-
кие маленькие книжечки, но 
очень хорошим тиражом – 75 
000 экземпляров. Честно скажу, 
больше у меня такого тиража 
не было, сегодня даже популяр-
ные биографии в «ЖЗЛ» выхо-
дят тиражом 5000 экземпляров.

– Вы окончили филфак 
МГУ, это был ваш выбор 
или поступили по сове-
ту родителей?

– Это был мой случайный 
выбор. Я одно знал твердо: 
хочу учиться в МГУ. Он мне 
нравился архитектурно: 
красивое здание, берег Мо-
сквы-реки… Я колебался меж-
ду тремя факультетами: гео-
графическим, экономическим 
и филфаком. А потом я узнал, 
что на филфаке есть отделение 
«Русский язык как иностран-
ный» и после него можно пое-
хать работать за границу – это 
было решающим аргументом, 
тяга увидеть мир у меня была 
всегда. Я шел на филфак за ги-
потетической возможностью 
благодаря филологии увидеть 
мир. Мои надежды оправда-
лись, я много поездил по миру.

– Вы хотели стать ве-
ликим писателем? Ин-
женером человеческих 
душ?

– Мне кажется, люди пишут 
не с какой-то целью, а потому 
что их что-то тревожит, мучает 
и это внутреннее беспокойство 
находит выход в слове. Как Ан-
дрей Платонов говорил, поэзия 
похожа на потение, сравнивая 
ее со свойством организма. Для 
любого пишущего человека 
писать – это скорее физиоло-
гическое проявление.

– Если пишу, потому 
что не могу не писать, 
тогда зачем Литинсти-
тут?

– Хороший вопрос. Я думаю, 
если ты «потеешь», то это не-
обходимое, но не достаточное 
условие, для того чтобы состо-
яться как писатель. Это некая 
предпосылка, некий знак того, 
что в тебе есть вот это вещество, 
которое принуждает тебя пи-
сать. Это даже скорее некая бо-
лезнь, отклонение от нормы, 
реакция на психологические 
травмы, мучения, которые 
есть внутри человека и кото-
рые заставляют его писать, 
как род особой терапии. Но 
дальше надо конвертировать, 
преобразовать, превратить это 
свойство своего организма в 

нечто понятное другим людям. 
И вот здесь уже можно начинать 
учить. Я много спорю со своими 
коллегами, можно ли это дей-
ствительно преподать в виде 
совершенной методики, а на 
Западе такие тенденции есть, 
и в современных наших писа-
тельских школах они появля-
ются. Но лично я в технологию 
не верю. А верю в метафизику, 
но я уверен, если человека поме-
стить в литературную среду, то 
эти процессы ускорятся.

– То есть начать «по-
догревать колбу»…

– Среда провоцирует, стиму-
лирует, и если есть талант, то 
да, «колба подогреется» и твор-
ческий процесс активизирует-
ся. И плюс начитанность. Надо 
обязательно много читать.

– А читать то, что 
нравится, или что-то 
новое?

– И новое, и старое – все чи-
тать. Чем больше ты читаешь, 
тем лучше пишешь. Я уверен 
в этой прямой взаимосвязи. 
Опыт всех крупных писателей 
говорит о том, что они были 
начитанные люди. И мой герой 
Шукшин – тому свидетельство. 
Можно скрывать эту начитан-
ность, как скрывал ее Шукшин.

– Сегодня вы ректор 
Лингвистического ин-
ститута, такая долж-
ность  мешает  или 
помогает писателю 
Варламову?

– Ректорские обязанности 
ограничивают мои возможно-
сти, потому что раньше я при-
надлежал самому себе: вставал 
утром, садился за компьютер и 
начинал писать. Мог работать 
над текстом весь день.

– Сегодня преобладает 
жанр нон-фикшн, вам 
не кажется, что таким 
образом литература 
сама себя обедняет? 
Потому что, например, 
такой жанр, как роман, 
намного шире, больше и 
сильнее воздействует 
на читателя. 

– Читатель выбирает то, 
что ему интересно. Докумен-
тальная литература сегодня 
многим интересна потому, что 
в ней есть подлинность, боль-
шой стиль, крупная личность. 
Художественная литература 
во многом уступает …

– Я узнала любопыт-
ный факт: вы впервые 
прочитали отрывок из 
Евангелия в советской 
школе на уроке литера-
туры, это был кусок из 
романа Достоевского 
«Преступление и нака-
зание».

– Да, меня поразило Еван-
гелие. И вообще я очень полю-
бил этот роман и считаю его 
одним из самых совершенных 
в мировой литературе, и там, 
безусловно, очень органич-
но звучит этот евангельский 
фрагмент. Но еще я с Библи-
ей познакомился благодаря 
рок-опере «Иисус Христос 
– суперзвезда». В советское 
время проще было услышать 
оперу на магнитофоне на ан-
глийском языке (я учился в 
английской спецшколе), чем 
найти Библию. Сейчас я пони-
маю, что либретто рок-оперы 
очень далеко от Евангелия 
и во многом извращает сю-
жет, но в то же время она 
подогревает интерес к этой 
истории. Это как в «Мастере 
и Маргарите» – пусть эта исто-
рия далека от ортодоксии, но 
через нее ты можешь прийти 
к источнику.

– Вы очень тщатель-
но изучали Шукшина, на 
ваш взгляд, какое у него 
было отношение к Богу?

– У любого творца отноше-
ния с Богом так или иначе 
есть. Господь тоже творец, и в 
этом смысле они – «одной про-
фессии». Творческий человек 
не может быть атеистом, это 
не значит, что он должен быть 
воцерковленным человеком, 
но не задумываться о Боге он 
не может.

Думаю, что Шукшина это 
тоже не миновало. Другое 
дело, что Шукшин вряд ли 
получил в деревне в 30-е годы 
христианское воспитание. Он 
ведь не рос с бабушками или 
дедушками. Но есть очень 
интересные воспоминания 
Виктора Некрасова о том, как 
Шукшин впервые прочитал 
Евангелие. Он прочитал не-
сколько страниц из Библии 
и сказал: «Железная книга». 
Я думаю, Шукшина поразило 
Евангелие с художественной 
точки зрения. Книга, которая 
была написана почти 2000 лет 
назад, продолжает оказывать 
такое же сильное влияние на 
людей.

Грубо говоря, его поразила 
технология успеха, вечного 
воздействия, для Шукшина 
авторы Евангелия стали та-
ким недосягаемым образцом, 
к которому надо идти. И ведь 
заметьте, Шукшин – один из 
немногих писателей советско-
го времени, который пытался 
открыто писать на церковные 
темы: рассказы «Верую», «Ма-
стер», «Непротивленец Макар 
Жеребцов».

Но у Шукшина скорее были 
мятежность, бунтарство, в 
романе «Я пришел дать вам 
волю» можно найти явно ан-
тицерковные страницы, но в 
самые последние годы жизни 
мы видим, что слово «Бог» и 
упоминание христианских 
праздников появляются у 
него в письмах. Очевидно, 
что он пришел к Богу через 
отрицание, сомнения.

– А чем вас Шукшин по-
разил?

– Меня Шукшин очень уди-
вил, потому что он оказался не 
таким простым, каким был 
на первый взгляд. Сначала я 
думал, что это история о том, 
как Бог метнул в деревенского 
паренька талант и получился 
самородок Шукшин. Но когда 
я увидел, как этот самородок 
вгрызался в жизнь… Как он 
поднялся по лестнице с самых 
низов до вершины… Он за свои 
неполные 45 лет жизни прошел 
путь от маленькой деревушки 
до Новодевичьего кладбища. 
И это невероятное восхожде-
ние. Но какой ценой, как мно-
го в его жизни значила мать… 
Причем «мама» не в сентимен-
тальном смысле, а мать – как 
пример выживания, пример 
преодоления. Мать Шукшина 
второй раз выходит замуж не 
по большой любви, она пони-
мает, что не хочет быть отвер-

женной, женой врага народа. 
Выходя замуж, она поднима-
лась на ступеньку выше, теперь 
она была женой не репресси-
рованного, а обычного совет-
ского человека, затем вдовой 
погибшего красноармейца.

Сама она не хочет быть про-
стой колхозницей, она стара-
ется вырваться и учится на 
парикмахера. Кто на селе хо-
дит стричься? Начальники. И в 
нужный момент, когда ей надо 

попросить паспорт для Васи, 
она просит, и для нее делают 
паспорт в обход всех правил. 
Она давала ему пример, как 
нужно пробиваться в жизни. 
Потом в масштабах страны ее 
путь проделает Шукшин. Мате-
ринские уроки он очень хоро-
шо принял. Но при всем этом 
у Шукшина появляется дикая 
вина перед отцом. Не случайно 
его любимым персонажем был 
Гамлет… Шукшин, с одной сто-
роны, боготворил мать, а с дру-
гой – не мог ей простить того, 
что она вышла замуж второй 
раз. Из этого тяжелейшего пси-
хологического замеса в голове 
деревенского парня появился 
писатель Шукшин.

Много интересных фактов 
про мать Шукшина я вычи-
тал в вашей газете «Алтайская 
правда» и благодарен вам за 
твердые, честные материалы 
про Шукшина.

– В серии «ЖЗЛ» вы 
написали биографии 
Михаила Пришвина , 
Александра Грина, Гри-
гория Распутина, Миха-
ила Булгакова, Алексея 
Толстого, Андрея Пла-
тонова, Василия Шук-
шина. Как в вас все это 
совмещается?

– Я не пытаюсь анализи-
ровать самого себя, мне ка-
жется, это не поможет мне 

писать. Да, я написал книги 
о самых разных писателях. 
За исключением Шукшина, 
все мои герои, какими бы 
разными они ни были, – это 
люди одной эпохи, для меня 
это очень важно. Они были 
рождены и воспитаны в одной 
системе ценностей, потом они 
перешли через трагический 
перелом 1917-го и вынуждены 
были встраиваться в совет-
скую эпоху. То есть богатство 
культуры Серебряного века 
опрокинулось в очень жесткие 
советские каноны и нужно 
было выживать, принимать 
или не принимать, отталки-
ваться или подстраиваться. И 
то, какой путь выбирали мои 
герои, эта философия перехо-
да волновала меня в первую 
очередь.

– Так совпало, что вчера 
в книжном магазине я 
увидела вашу книгу про 
Булгакова, и она откры-
лась у меня на страни-
це, где вы описываете, 
как Михаилу Булгакову 
позвонил Сталин. Что 
значил для Булгакова 
этот звонок?

– С моей точки зрения, 
этот разговор со Сталиным 
во многом Булгакова надло-
мил. До этой беседы он был 
человеком более свободным 
и независимым, а тут в ка-
ком-то смысле Сталин его 
переиграл, он поймал его 
на крючок, обаял его. Сталин 
был очень обаятельным чело-
веком. И Булгаков почувство-
вал свою психологическую 
зависимость. Сталин погру-
зил его в вечное ожидание, у 
Булгакова появилась иллюзия 
особого отношения к себе во-
ждя, что если у него что-то 
попросить, то можно полу-
чить. И это потом отольется 
в романе словами Воланда: 
«Никогда ни о чем не проси-
те». Эта фраза Булгаковым 
была очень выстрадана. Он 
ведь сам просил, но ничего 
не получил.

– В одном интервью 
вы сказали, что ваша 
мечта – написать свои 
«Сто лет одиночества». 
Расшифруйте, что это 
значит?

– Для меня роман «Сто лет 
одиночества» Гарсиа Марке-
са – это пример абсолютной 
литературной победы, магии, 
совершенства. Когда берется 
история, казалось бы, локаль-
ная, никому не интересная 
(колумбийская деревня начала 
XX века, что может быть ме-
нее актуальным, чем это?), и 
происходит чудо – эта история 
становится интересна всему 
миру! Это почти как библей-
ский сюжет. Мало ли народов 
на земле, но история именно 
еврейского народа определила 
ход развития человечества, 
так и у Маркеса – почти аналог 
Ветхого Завета. Маркес, на мой 
взгляд, совершил невероятное 
усилие, продвижение своего 
материала и сделал его ли-
тературой. Такой вот рывок 
– это для меня бесконечный 
пример, как надо в литературе 
работать.

Наталья СОХАРЕВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Алексей Варламов: 
« Я верю не в технологию, а в метафизику»
Алексей Варламов – известный писатель, ректор 
Литературного института им. М. Горького, ав-
тор многих блестящих биографий в знаменитой 
серии «ЖЗЛ». Именно Алексей Николаевич написал 
биографию Василия Шукшина, которая вышла как 
в «ЖЗЛ», так и в изданной на Алтае губернатор-
ской серии «Алтай. Судьба. Эпоха». Презентация 
прошла в рамках Шукшинских дней. Книга уже 
получила массу восхищенных отзывов. В беседе с 
«Алтайской правдой» Алексей Варламов рассказал 
о себе, Шукшине, литературе и писательской доле.

«М Ш  , 
    
  ,  
   ».
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